
N i e d e r s c h r i f t 
über den öffentlichen Teil der Sitzung des Schul-, Kultur- und 

Sportausschusses 
am Donnerstag, d. 29.11.2007 

in der Aula der Theodor-Litt-Schule, Parkstr.12-18, Neumünster 
 

Beginn: 17:05 Uhr 
 

Anwesend waren: 
 
Ausschussvorsitzender 
 Herr Wolf Rüdiger Fehrs 
Ratsfrau / Ratsherr 
 Herr Jürgen Dedic 
 Herr Bernd Delfs 
 Frau Helga Hein 
 Frau Sighild Klamt 
 Frau Sabine Krebs 
 Herr Ingo Nötges 
Bürgerschaftsmitglieder 
 Frau Britta Einfeldt 
 Frau Astrid Möbius 
 Herr Hans Pries 
Beratendes Mitglied 
 Herr Christian Küttner 
 
Außerdem anwesend 
Schulrätin Frau Liske Salden 
Kreisschulsportbeauftrager Herr Lars Ziervogel 
Einwohner und Pressevertreter 20 
 
Von der Verwaltung 
 
Sachgebietsleiter III Herr Günter Humpe-Waßmuth 
Fachbereichsleiter II Herr Udo Wachholz 
Fachdienstleiter 65 Herr Claus Hillebrand 
Fachdienstleiterin 20 Frau Gabriele Bartelheimer 
Fachdienst 20 Herr Mirko Nitschmann 
Fachdienst 20 – Protokollführer - Herr Rainer Politz 
 
 
Entschuldigt fehlt:          Ratsherr Dirk-Justus Hentschel 
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Tagesordnung: 

Öffentlicher Teil 

 1.  Eröffnung der Sitzung und Feststellung der Beschlussfähigkeit 
  
 2.  Genehmigung der Tagesordnung 
  
 3.  Genehmigung der Niederschrift der Sondersitzung des Ausschusses vom 08.11.07 
  
 4.  Einwohnerfragestunde 
  
 5.  Anträge und Anfragen 
  
 6.  Neufassung der Benutzungs- und Entgeltsordnung für die öffentlichen Einrichtungen der Stadt 

Neumünster (BenEntgO) (liegt bereits vor) 
Vorlage: 1273/2003/DS 

  
 7.  Schulentwicklungsplanung; 

hier: Neuordnung der Schullandschaft in Neumünster 
Vorlage: 1340/2003/DS 

  
 8.  Förderung von Ganztagsangeboten durch das Land Schleswig-Holstein und die Stadt  Neu-

münster 
Vorlage: 1358/2003/DS 

  
 9.  Jährlicher Zuschuss für den Verein für Jugendmusik e.V. 

Vorlage: 1330/2003/DS 
  
 10.  Mitteilungen 
  
 10.1.  Ehrung langjähriger Vereinsmitglieder 

Sachstandsbericht durch den Fachbereich I 
  
 10.2.  Förderung von Investitionsmaßnahmen der Sportverein; 

hier: Beihilfeentscheidungen der Verwaltung gemäß den Sportförderungsgrundsätzen 
Vorlage: 0323/2003/MV 

  
 10.3.  Schülerzahlen der allgemeinbildenden und berufsbildenden Schulen 2007/2008 

Vorlage: 0321/2003/MV 
  
 11.  Freiherr-vom-Stein-Schule 

0326/2003/MV 
  
 12.  Verschiedenes 
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 1 . Eröffnung der Sitzung und Feststellung der Beschlussfähigkeit 

 
Der Vorsitzende eröffnet die Sitzung um 17:05 Uhr und stellt die Beschlussfähigkeit fest. 
 
 
 2 . Genehmigung der Tagesordnung 

 
Ratsfrau Krebs beantragt, die Mitteilungsvorlage Nr. 0326/2003/MV ( Freiherr-vom-Stein-
Schule) im öffentlichen Teil unter TOP 11 zu behandeln und den Punkt „Verschiedenes“ auf 
TOP 12 zu verschieben.  
 
Die so geänderte Tagesordnung wird einstimmig angenommen und genehmigt. 
 
 
 3 . Genehmigung der Niederschrift der Sondersitzung des Ausschusses vom 08.11.07 

 
Die Niederschrift über die öffentliche Sitzung des Schul-, Kultur- und Sportausschusses am 
08.11.2007 wird einstimmig angenommen.  
 
 
 4 . Einwohnerfragestunde 

 
Der Vorsitzende des Kreiselternbeirates der Gymnasien und Gesamtschulen fragt, was in den 
verteilten Unterlagen unter der Bezeichnung „Ausländer“ zu verstehen ist. Frau Bartelheimer 
beantwortet die Frage.  
 
Die Schulelternbeiratsvorsitzende der Uker Schule weist auf eine Unterschriftenaktion der 
Elternschaft hin, die sich gegen die geplante Zusammenführung mit der Grundschule Faldera 
ausspricht. Die Gründe für die geplante organisatorische Zusammenführung sowie der Begriff 
„organisatorische Einheit“ beider Standorte in Faldera werden von der Verwaltung erläutert.  
 
Es werden Fragen zum Abstimmungsprozess mit dem Umland und zu inhaltlichen Aussagen 
der Schulentwicklungsplanung gestellt und von der Verwaltung beantwortet. 
 
 
 5 . Anträge und Anfragen 

 
Es werden keine Anträge und Anfragen gestellt. 
 
 6 . Neufassung der Benutzungs- und Entgeltsordnung für die öffentlichen Einrichtun-

gen der Stadt Neumünster (BenEntgO)  
Vorlage: 1273/2003/DS 

 
Ratsherr Delfs fragt nach dem Sachstand zur Nutzung des THC-Kunstrasenplatzes von No-
vember bis März. Stadtrat Humpe-Waßmuth teilt mit, dass die og. Nutzung mit dem THC 
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vertraglich geregelt wird. Die Schulen wurden durch den Kreisschulsportbeauftragten und den 
Fachdienst 20 bereits in einer gemeinsamen Sitzung über die Nutzung von November bis 
März informiert. Bisher liegen für diesen Zeitraum keine Anfragen zur Nutzung vor. Ratsherr 
Delfs bittet daraufhin um schriftliche Beantwortung. Die Verwaltung sagt die Beantwortung 
der Frage zu.  
 
Ratsherr Delfs sieht durch die Formulierung des § 2 der BenEntgO die Möglichkeit, dass un-
erwünschte Veranstaltungen in Schulen stattfinden könnten. Er bittet die Verwaltung, bis zur 
Ältestensratssitzung am 03.12.07 eine Stellungnahme der Rechtsabteilung einzuholen, ob 
einzelne Gruppierungen von der Nutzung städtischer Einrichtungen über eine Regelung in der 
BenEntgO generell ausgeschlossen werden können.  
 
Der Prüfauftrag wird einstimmig beschlossen. 
 
 
 7 . Schulentwicklungsplanung; 

hier: Neuordnung der Schullandschaft in Neumünster 
Vorlage: 1340/2003/DS 

 
Die Vorlage wird diskutiert.  
Über die Punkte 2.1 bis 2.8 wird zunächst einzeln mit folgenden Ergebnissen abgestimmt: 
 
2.1 Die Grundschule Faldera und die Uker Schule werden zu einer organisatori-

schen Einheit zusammengefasst. 
Beschluss:   einstimmig 

2.2 Die Theodor-Storm-Schule wird im Grundschul- und Hauptschulteil sukzessive 
aufgelöst. 
Beschluss: einstimmig 

2.3 Der Hauptschulteil der Grund- und Hauptschule Gadeland wird sukzessive 
aufgelöst. 
Beschluss: einstimmig 

2.4 Der Hauptschulteil der Grund- und Hauptschule Wittorf wird sukzessive aufge-
löst. 
Ratherr Nötges stellt folgenden Änderungsantrag: 
“Die Grund- und Hauptschule Wittorf wird zu einer Regionalschule mit 
Grundschulteil weiterentwickelt.“ 
Beschluss:  Der Antrag wird mit 4 Ja-Stimmen und 5 Nein-Stimmen 
                       abgelehnt. 

2.5 Die Grund- und Hauptschule im Schulzentrum Einfeld und die Realschule im 
Schulzentrum Einfeld werden organisatorisch zusammengefasst zu einer Regi-
onalschule mit Grundschulteil. 
Ratsfrau Klamt stellt für die CDU-Fraktion folgenden Änderungsantrag:  
“Die Grundschule im Schulzentrum Einfeld wird als eigenständige Grundschu-
le weitergeführt.“ 
Beschluss:  Der Antrag wird mit 5 Ja-Stimmen und 4 Nein-Stimmen 
                        angenommen. 
Ratsherr Nötges stellt folgenden Änderungsantrag: 
“Die Grund- und Hauptschule im Schulzentrum Einfeld, die Realschule im 
Schulzentrum Einfeld und die Alexander-von-Humboldt-Schule werden zu ei-
ner Gemeinschaftsschule mit Grundschulteil und gymnasialer Oberstufe wei-
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terentwickelt.“ 
Beschluss:  Der Antrag wird mit 4 Ja-Stimmen und 5 Nein-Stimmen 
                       abgelehnt. 
 

2.6 Die Pestalozzischule wird zu einer Regionalschule mit Grundschulteil weiter-
entwickelt.  
Beschluss:   einstimmig 

2.7  Die Wippendorfschule wird zu einer Regionalschule weiterentwickelt. Der  
  Grundschulteil wird sukzessive aufgelöst. 
  Beschluss:   einstimmig 
2.8  Die Helene-Lange-Schule und die Wilhelm-Tanck-Schule werden organisato-

risch zu einer Regionalschule zusammengefasst. 
Die CDU- und die SPD-Fraktion stellen folgenden gemeinsamen Antrag: 
 „Die Helene-Lange-Schule und  die Wilhelm-Tanck-Schule werden jeweils zu 
eigenständigen Regionalschulen weiterentwickelt.“ 
Beschluss:   einstimmig 

 
Über die Anträge in der geänderten Form wird insgesamt abgestimmt. 

 
Beschluss: geändert mit 5 Ja-Stimmen und 4 Nein-Stimmen beschlossen 
Endg. entsch. Stelle: Ratsversammlung 
 
 
 8 . Förderung von Ganztagsangeboten durch das Land Schleswig-Holstein und die 

Stadt  Neumünster 
Vorlage: 1358/2003/DS 

 
Den Gesamtschulen Neumünsters sind die im Haushaltsplan 2007/08 für die Förderung von 
Ganztagsangeboten eingeplanten Mittel in voller Höhe zur Verfügung zu stellen. 
 
 
Beschluss: einstimmig angenommen 
Endg. entsch. Stelle: Schul-, Kultur- und Sportausschuss 
 
 
 9 . Jährlicher Zuschuss für den Verein für Jugendmusik e.V. 

Vorlage: 1330/2003/DS 
 
Dem Verein für Jugendmusik e. V. ist weiterhin ab dem Haushaltsjahr 2007 ein jährlicher 
Zuschuss in Höhe von 3.500,00 Euro für die Musikschule zu gewähren. 
 
Beschluss: einstimmig angenommen 
Endg. entsch. Stelle: Schul-, Kultur- und Sportausschuss 
 
Ratsherr Delfs bittet, die Förderung auf 5 Jahre zu befristen. 
 
Sobald die jährlichen Fördermittel des Landesverbandes der Musikschulen in Schleswig-
Holstein e. V. gefährdet sein sollten, erfolgt eine Mitteilung der Verwaltung an den Schul-, 
Kultur- und Sportausschuss.  
 



 6

Die Verwaltung sagt die Umsetzung zu.  
 
 
 10 . Mitteilungen 

 
10.1 . Ehrung langjähriger Vereinsmitglieder 

Sachstandsbericht durch den Fachbereich I 
 
Stadtrat Humpe-Waßmuth teilt mit, dass der Fachbereich I um Vertagung der Angelegenheit 
bittet. Ratsherr Delfs fordert eine Vorlage von Ergebnissen zur nächsten Sitzung des Schul-, 
Kultur- und Sportausschusses am 31.01.2008.  
 
Der Ausschuss schließt sich an. 
 
 10.2 . Förderung von Investitionsmaßnahmen der Sportverein; 

hier: Beihilfeentscheidungen der Verwaltung gemäß den Sportförderungs-
grundsätzen 
Vorlage: 0323/2003/MV 

 
Die Mitteilungsvorlage wird zur Kenntnis genommen. 
 
 10.3 . Schülerzahlen der allgemeinbildenden und berufsbildenden Schulen 2007/2008 

Vorlage: 0321/2003/MV 
 
Die Mitteilungsvorlage wird zur Kenntnis genommen. 
 
 
 11 . Freiherr-vom-Stein-Schule 

0326/2003/MV 
 
Ratsfrau Krebs dankt der Verwaltung für die kurzfristige Beantwortung der in der gemeinsa-
men Sitzung des Hauptausschusses, des Bau-, Planungs- und Umweltausschusses, des Finanz- 
und Wirtschaftsförderungsausschusses und des Schul-, Kultur- und Sportausschusses am 
20.11.2007 gestellten Fragen der CDU-Rathausfraktion.  
 
Zu den Antworten der Verwaltung merkt Ratsfrau Krebs folgendes an:  
Zu Antwort 1.1und 1.2 erklärt Ratsfrau Krebs, dass sie anlässlich der Ratsversammlung am 
25.09.07 Herrn Fachbereichsleiter Schulz gefragt habe, was unter „Mittel und Wege finden“ 
zu verstehen sei und ob dieses auch zusätzliches Personal bedeuten würde? Herr Fachbe-
reichsleiter Schulz habe die letzte Frage verneint.  
 
Zu den Antworten 6.2 bis 6.7 stellt Ratsfrau Krebs fest, dass diese nicht hinreichend beant-
wortet wurden. Insbesondere das Fehlen einer juristischen Einschätzung darüber, ob eine Ent-
scheidung der Vergabekammer zu Gunsten oder zu Lasten der Stadt Neumünster ginge, wird 
moniert. 
 
RH Delfs stellt zur Mitteilungsvorlage 0326/2003/MV folgendes fest bzw. bittet um schriftli-
che Stellungnahme bis zur Sitzung des Ratsversammlung am 04.12.2007:  
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Die Frage 1.1 ist nicht beantwortet (siehe RV am 25.09.2007).  
 
Die Antwort zu Frage 2.4 ist nicht korrekt, weil nicht nach dem Datum der Fertigstellung des 
Ganztagsbereichs und der übrigen Bereiche in diesem Bauabschnitt differenziert wird. Die 
Antwort der Verwaltung ist dahingehend zu ergänzen. 
 
Zu Frage 3 wird um Information gebeten, wie hoch die Kosten der damals erwogenen Anmie-
tung von Containern für die Alexander-von-Humboldt-Schule geschätzt wurden.  
 
Zu Frage 4 wird zusätzlich gefragt, welche Zuschüsse vom Land definitiv zugesagt wurden 
und ob es vom Land schriftliche Zusagen gibt.  
 
Die Antworten zu den Fragen 6.2 bis 6.7 fehlen komplett. 
 
Zu den Fragen 8.1 und 8.2 wird um eine detaillierte, schriftliche Auflistung der einzelnen Po-
sitionen gebeten, die in der Summe zu den Kosten in Höhe von 4,846 Mio. Euro führen. 
 
Wie hat sich die Preissteigerung bei den Energiekosten in den letzten 25 Jahren entwickelt. 
 
 
 12 . Verschiedenes 

 
Stadtrat Humpe-Waßmuth teilt mit, dass es zum Schleswig-Holstein Musikfestival (SHMF) 
2008 ein Gespräch zwischen der Festivalleitung und dem Oberbürgermeister/Stadtrat gegeben 
hat. Es wurde dem SHMF ein Zuschuss in Höhe von 18.000 Euro in Aussicht gestellt, vorbe-
haltlich der Entscheidung der Gremien.  
 
Stadtrat Humpe-Waßmuth weist auf den Zeitungsartikel zu Herrn Wilhelm Genazino hin, der 
den Ausschussmitgliedern zur Verfügung gestellt wird.  
 
Frau Bartelheimer stellt die neuen Öffnungszeiten des Kulturbüros vor. Das Kulturbüro ist ab 
01.01.2008 montags bis donnerstags von 8.30 Uhr bis 13.00 Uhr und 14.00 Uhr bis 17.00 Uhr 
und freitags von 8.30 Uhr bis 13.00 Uhr geöffnet.  
 
Ratsfrau Klamt weist noch einmal auf den Raumbedarf der Elly-Heuss-Knapp-Schule und die 
dazu ergangene Notiz im Protokoll der letzten Sitzung hin.  
 
 
Ende der Sitzung:   20.10 Uhr 
 
 
_________________       ____________________ 
Fehrs        Politz 
(Ausschussvorsitzender)     (Protokollführer) 
 
 
 


